

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE PILAR**  
**Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y**  
**Sociales**

**Carrera de Ciencias Políticas**



**TESINA**

**Participación de las mujeres en los partidos políticos tradicionales de la ciudad de Pilar**

**Elvira Celeste Concepción Encina Franco**

**Pilar, Paraguay**

**2006**

## **Planteamiento del problema**

A pesar de la gran cantidad de mujeres en el país la participación dentro de la actividad política no ha tenido un rol verdaderamente importante.

La historia nos muestra un gran camino recorrido por las mujeres para lograr una participación realmente activa. Las mujeres han demostrado la gran capacidad que poseen para desenvolverse en diferentes ambientes y también en el político, desde Olimpia de Goulgue que luchó por los derechos de las mujeres, hasta hoy, Condoleesa Rice que ocupa uno de los puestos más importantes dentro de la Casa Blanca y en el juego de poder de la política mundial.

Todo el esfuerzo y la lucha ya hecha años atrás contra las costumbres machistas, que aún se dan hoy, no son suficientes; por eso las mujeres siguen peleando por obtener más espacios de poder y lograr el verdadero respeto a sus derechos, ya sea en el hogar, en el trabajo, en la calle, en la iglesia o donde le toque desenvolverse.

En este estudio se tratará de encontrar los verdaderos factores determinantes de la participación de las mujeres o no participación en las actividades de los partidos políticos, en los espacios de toma de decisión de los mismos, ya que es uno de los roles que la mujer como ciudadana debe cumplir teniendo derechos y responsabilidades políticas; que muchas veces no puede ejercer ni cumplir como realmente quisiera y debería. Ayuda a la mujer que posibilitan su capacitación e incentivan la inserción de las mujeres en los diferentes ámbitos, éstos algunas veces, con poca ayuda logran sus objetivos.

También cabe destacar que en los últimos años en los diferentes partidos políticos la mujer tuvo más participación, pero de igual forma limitada hasta ciertos lugares de las diferentes estructuras partidarias.

La mentalidad de las paraguayas y los paraguayos fomentada por muchos acontecimientos históricos y costumbres ancestrales hace muy difícil el avance en estos casos.

Sin importarles mucho ya a las mujeres las costumbres, una gran mayoría se prepara académicamente y de una manera excelente, las mujeres profesionales en nuestro país van aumentando cada año. Este es uno de los pasos que las mujeres deben dar para seguir su carrera por la igualdad de derechos y oportunidades en el campo de la política, y en especial a la política partidaria.

En la búsqueda de la verdad y los verdaderos motivos de este problema se analizan los diferentes factores responsables de las limitantes a la acción política de la mujer en Pilar y se identificarán soluciones a las barreras existentes para su plena participación en la vida política de su comunidad.

## **Objetivos generales**

-Analizar y conocer las razones por la que las mujeres no participan activamente en los partidos políticos tradicionales.

## **Objetivos específicos**

-Identificar las dificultades que impiden la participación de la mujer en actividades político - partidarias.

-Identificar los factores que determinan la participación femenina en los partidos políticos tradicionales.

-Realizar un diagnóstico sobre las causas de la no participación femenina en las actividades de los partidos políticos.

-Plantear estrategias para paliar el problema.

## **Conclusiones**

Gracias a las distintas fuentes consultadas y el procesamiento de los datos dieron por resultado que los movimientos feministas en el siglo XXI han conseguido muchos logros pero aún son minorías y carecen de fuerza suficiente como para llevar adelante sus reivindicaciones.

Dentro de dichos logros podemos ver que las mujeres ocuparon más lugares en los diferentes ámbitos como las Universidades, Oficinas públicas y privadas, etc.

En el ámbito nacional, la mujer paraguaya siempre ha trabajado en política, formado importantes gremios y han trabajado siempre por la reivindicación de sus derechos como tales, también están las jóvenes que en la época de la dictadura integraban movimientos de protesta, están las que hicieron asistencia social en las campañas políticas de tal o cual candidato o las que integraron comisiones de apoyo a las primeras damas, ejemplos todos de actividades políticas, pero de un tiempo a esta parte la mujer paraguaya no solo quiere apoyar o ayudar, la mujer quiere tomar decisiones importantes dentro de la política. Es así que, las mujeres pilarenses encontraron su rol participativo en diferentes estamentos de la sociedad, si bien de manera silenciosa, ha ido progresando paulatinamente. Conquistando cargos importantes sea dentro de sus partidos, Junta Municipal como nivel nacional siendo representante por el departamento de Ñeembucú; porque las mujeres pilarenses son mujeres capaces y en constante capacitación, preocupadas por sus familias, su ciudad y su país- sin embargo estos casos son de una minoría ya que el mayor porcentaje de mujeres no ejercen ninguna actividad política partidaria dentro de los partidos tradicionales colorado y liberal aunque las mismas tengan deseos se encuentran con limitaciones de carácter cultural e ignorancia ya que muchas desconocen sus derechos políticos y prefieren seguir en el anonimato